



Viernes 21 de febrero del 2025  
Año 67 de la Revolución

Año XLVI Número 30 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

Alejandro, Irito...,  
el gancho  
salado del mar

5

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

# Nuevos médicos para servir a Cuba



Foto: Reynaldo López Peña

Por Claudia Ligget Amado Barceló

La Universidad de Ciencias Médicas de Las Tunas celebró su graduación número 41, un evento significativo que marcó el cierre de un ciclo académico y el inicio de una nueva etapa para 419 graduados en diversas especialidades del sector de la Salud. Este acto, lleno de emociones y orgullo, reunió a estudiantes, familiares y autoridades en un ambiente festivo y de celebración.

Se destacaron los logros académicos excepcionales, con un total de 70 títulos de oro en la carrera de Medicina, cinco en Estomatología, seis en Licenciatura en Enfermería, siete en Bioanálisis Clínico, dos en Nutrición y cuatro en Prótesis Estomatológicas.

Enelis Reyes Reyes, rectora de la casa de altos estudios, subrayó la relevancia de la cita y el compromiso con la formación de cada uno de los pupilos. "Graduarse como profesional, como técnico del sector de la Salud, es el comienzo de una brillante carre-

ra, afirmó. La etapa estudiantil representó años de madurez y crecimiento competente", y recordó que cada experiencia vivida contribuirá al desarrollo personal.

En el encuentro reconocieron a 10 estudiantes como vanguardias integrales, quienes resaltaron por sus cualidades excepcionales y su dedicación. Estos educandos recibieron el título de Vanguardia Mario Muñoz Monroy; honran así la memoria del médico asesinado durante el asalto al cuartel Moncada.

"Esto no es más que, sencillamente, una meta alcanzada, algo que se logró con mucho esfuerzo. Queda seguir adelante y no dejar de estudiar", expresó Lilibeth de la Caridad Benítez Rojas, la estudiante más integral.

El acto culminó con un llamado a todos los graduados para que continúen poniendo en alto el legado de aquellos que han luchado por la salud y el bienestar del pueblo cubano. Con ímpetu, este Ejército de Batas Blancas realizó su juramento.

# Las Tunas dice No Más a la violencia



Foto: Cortesía del proyecto

Por Yuset Puig Pupo

CON un grupo de acciones para trazar la ruta que seguirá en suelo tunero y definir los actores y grupos sociales sobre los que más se incidirá, arrancó en el Balcón de Oriente el proyecto No Más: Prevención y Respuesta a la Violencia de Género Contra las Mujeres en Cuba, resultado de una alianza entre la cooperación internacional y entidades nacionales.

Cofinanciada por la Unión Europea, la iniciativa tiene el objetivo general de aunar esfuerzos para una mayor concienciación sobre la importancia de luchar contra la violencia basada en género en el país. Involucra a seis municipios de La Habana, Las Tunas, Granma y Guantánamo.

La periodista Liliana Gómez Ramos, coordinadora de este

empeño en la región oriental, explicó a 26 que el municipio de Las Tunas forma parte de esta estrategia nacional, no solo por los altos índices de violencia por motivos de género que se manifiestan en el territorio, sino también por los resultados positivos que exhibe en su labor de consejería desde diferentes redes y escenarios.

Durante el primer encuentro, al interior de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) en la provincia, se dialogó sobre la necesidad de lograr una efectiva imbricación de los factores locales en aras de aprovechar una oportunidad que no solo pone financiamiento para luchar en contra de la violencia, sino que apuesta por alianzas locales que deben tributar a un mejor tratamiento de estos temas, que todavía son tabúes en los medios de comunicación.

Gómez Ramos enfatizó sobre el imperativo de asumir la atención integral a las víctimas de violencia desde todas las aristas posibles. En próximas jornadas, el acercamiento a instituciones como la Fiscalía y la PNR son pasos por seguir para poder asegurar el éxito de este quehacer.

"Vamos a realizar talleres de formadoras a nivel municipal, de manera que contemos con nuestro propio personal capacitado para la atención y prevención del fenómeno, puntualizó la coordinadora. No buscamos solo propiciar aprendizajes, estamos fomentando, sobre todo, la sensibilidad ante el asunto, desde ahí lograremos la superación.

"Pretendemos, además, el fortalecimiento de los servicios de escucha y acompañamiento a mujeres víctimas de violencia. Para ello, estamos estableciendo una red de profesionales sensibilizados que podrán hacerle frente a este flagelo desde las características reales de la demarcación".

En la cita se agendaron las acciones por realizar en las próximas semanas, entre las que destacan encuentros en las comunidades con diversas redes de mujeres, ferias, debate con los medios de comunicación en aras de idear un banco de tópicos sobre el tratamiento a la violencia por motivos de género y la reunión con las principales autoridades del territorio para la presentación oficial del proyecto.

No Más es un esfuerzo conjunto entre la organización italiana de Cooperación para el Desarrollo

de los Países Emergentes (Cospe), la FMC y su **Editorial de la Mujer**.

Tiene alianzas con el Centro Martin Luther King (CMLK), el Grupo América Latina, Filosofía Social y Axiología (Galfisa) del Instituto de Filosofía y la Unión Nacional de Juristas de Cuba (UNJC).

La iniciativa pretende impulsar en suelo tunero el cambio cultural, la articulación de organizaciones y actores locales, fortalecer servicios para la atención y empoderar a las mujeres, entre organizaciones, instituciones, redes, grupos comunitarios y actores territoriales.

# NOMÁS

Prevención y respuesta a la violencia  
contra las mujeres en Cuba

## ¿DÓNDE?



# Día Territorial de la Defensa este sábado

Por Yenima Díaz Velázquez

La preparación de los cuadros y funcionarios en las acciones por realizar durante el período de crisis en un escenario de guerra no convencional, el desgaste sistemático y la invasión del enemigo será el tema central de las actividades por el Día Territorial de la Defensa en Las Tunas este sábado.

Durante la jornada se pretende perfeccionar la cohesión de trabajo en la organización de la defensa territorial, además de la puntualización de los asegura-

mientos territoriales a la lucha armada, incluyendo las demandas.

Igualmente prevén continuar corrigiendo la organización del trabajo durante el proceso de la puesta en completa disposición para la defensa, y comprobar la objetividad y el aseguramiento de los planes elaborados para perfeccionar los que lo requieran.

En las zonas de Defensa se actualizarán el aviso, las acciones en caso de alarma aérea, los

planes de evacuación y el conocimiento de los ciudadanos; más la estructura de las diferentes categorías del personal y la preparación y realización de los ejercicios defensivos territoriales.

Las empresas, entidades e instituciones puntualizarán las estructuras de las formaciones especiales y la actualización de los documentos para tiempo de guerra, así como los destacamentos de respuesta rápida.

De acuerdo con las características y posibilidades de cada



Foto: Reynaldo López Peña

demarcación, se apoyará la solución de diferentes problemas en las comunidades; por ejemplo, la eliminación de microvertederos y de vertimien-

tos de agua potable y albañiles. También impulsarán la producción de alimentos y la prestación de servicios a la población.

## Jobabo: no hay espacio para más excusas

Texto y fotos: Yaidel Miguel Rodríguez Castro

"Soluciones. No más explicaciones". Con esta frase contundente, Walter Simón Noris, primer secretario del Partido Comunista de Cuba en Las Tunas, marcó el tono de reciente reunión en el municipio de Jobabo. El mensaje fue claro: ha llegado el momento de actuar y resolver los problemas que afectan a la población, sin más dilaciones ni justificaciones.

Este territorio, que ha enfrentado reiteradas deficiencias en su gestión administrativa, está bajo la lupa de las autoridades provinciales, y del pueblo, cuyos estados de opinión demandan soluciones inmediatas a decenas de asuntos.

Simón Noris afirmó que no habrá más plazos para los incumplimientos, especialmente en temas críticos como el transporte y los precios, la oferta de alimentos, el abasto de agua, la construcción de viviendas para personas en situación de vulnerabilidad, la comercialización de carbón y la gestión contractual en la agricultura.

Este último sector fue el primer tópico abordado. Las campañas de siembra y las acciones para revitalizar el universo agropecuario estatal estuvieron entre los elementos analizados. Aunque han detectado deficiencias, se ha impulsado la contratación y están tomando medidas para corregir los errores. Sin embargo, el camino por recorrer aún es largo.

En cuanto a la comercialización de productos, destacaron que se trabaja para estabilizar la oferta en los mercados locales. El carbón vegetal, por ejemplo, ha sido un punto de conflicto debido a sus precios. Tras un análisis detallado, se logró un acuerdo con la principal entidad estatal carbonera y otros actores económicos para mantener el precio en 25.00 pesos por kilogramo, una medida que beneficia directamente a la población.

No todos los aspectos muestran avances significativos. La producción de leche sigue siendo un dolor de cabeza para las autoridades. El municipio requiere diariamente alrededor de dos mil 350 litros para cubrir las necesidades sociales, pero no se ha logrado mantener un ritmo de entrega constante. Esto ha obligado a traer el surtido desde la cabecera provincial en días alternos, una solución temporal que no resuelve el dilema de fondo.

La industria láctea enfrenta un serio problema de impagos, con más de 14 millones de pesos adeudados a cooperativas y campesinos locales. Este panorama, sumado a la sequía y la falta de alimentación animal, ha restado incentivo a la producción. Medio centenar de campesinos visitados argumentan que las deudas son la principal causa de los incumplimientos.

La gobernadora Yelenis Torment Menéndez fue enfática al señalar que no puede quedar un solo litro de leche sin recoger. Para ello, es preciso mejorar la organización del proceso de acarreo, visitar las zonas productivas y mantener un diálogo constante con los labriegos. Solo así se podrá revertir el escenario actual.

Hay progresos en la visita a los tenedores de tierra, pero falta más

de la mitad de la nómina, pues de los más de cuatro mil 100, solo han visitado a mil 919 hasta el cierre de esta nota. Este control es crucial para garantizar el manejo adecuado del entorno agropecuario y fortalecer la gestión contractual.

La comercialización de ganado también fue un punto clave en el encuentro. Se discutieron estrategias a fin de asegurar las entregas a la industria cárnica y mantener un ritmo de cumplimiento del plan.

En el sector agrícola, valoraron las prioridades para la campaña de siembra de primavera, con especial atención al cultivo de arroz. Jobabo tiene ambiciosas proyecciones en este rubro, y se están garantizando los medios y recursos para alcanzar los objetivos planteados.

El primer secretario del Partido en la provincia enfatizó en la importancia de dar seguimiento a los módulos pecuarios de las cooperativas y unidades agropecuarias e insistió en la apertura de autoconsumos en organismos e instituciones locales, una medida que podría aliviar la presión sobre los mercados tradicionales.

La gestión del combustible persiste como aspecto crítico. Aunque la demanda diaria supera los 800 litros, solo se entregan alrededor



de 500. Además, no se optimizan adecuadamente, lo que afecta el transporte, la agricultura y otros servicios básicos. Es preciso mejorar la distribución y el uso eficiente del carburante disponible.

En cuanto al abasto de agua, se chequearon las entregas en pipas a más de 80 comunidades suburbanas y rurales, y revisaron el estado de los sistemas de bombeo en la cabecera municipal y en instituciones sanitarias. Anunciaron que se conectarían las tuberías en El 12 para aprovechar un nuevo pozo, una medida que podría mejorar significativamente el suministro.

El transporte de pacientes no urgentes estuvo en el orden del día. Se destacó la necesidad de reparar el acceso vial hasta El Corajo, donde una persona con insuficiencia renal requiere hemodiálisis tres veces por semana. Un ejemplo claro de cómo las deficiencias en la infraestructura perjudican la calidad de vida.

En materia de vivienda, se revisó el caso de la familia damnificada por un incendio en Lajitas Adentro. Afortunadamente, ya cuentan con los materiales y se está tramitando la utilización de una infraestructura existente para resolver la situación. Este es un avance notorio, pero queda pendiente la solución definitiva.

Respecto a los acuerdos anteriores sobre las viviendas de Argentina Sur, informaron que ya entrega-

ron un módulo completo y se completan los techos con materiales proporcionados por la Forestal. Estas decisiones acercan la recuperación de las familias afectadas, pero es indispensable mantener el ritmo de trabajo para cumplir con los compromisos.

La alimentación en los mercados del Sistema de Atención a la Familia fue revisada. Se implementan acciones para mejorar la oferta y garantizar que los productos lleguen a quienes más los necesitan. Este es un esfuerzo crucial en un contexto en el que la estabilidad alimentaria constituye prioridad.

La prevención social estuvo en la agenda, sobre todo lo referente a los estudiantes implicados en la minería ilegal de oro. Las autoridades trabajan con las familias y la comunidad para evitar que los menores participen en estas actividades peligrosas.

En términos generales, la reunión evidenció que, aunque se han dado pasos, Jobabo requiere de hechos más concretos y eficaces. La gestión de Gobierno debe mejorar para responder a las demandas de la población y asegurar el cumplimiento de los compromisos adquiridos.

El mensaje final de las principales autoridades provinciales es claro: no hay espacio para más excusas. El tiempo de las explicaciones ha terminado; ahora es el momento de actuar.



## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 21/1901: Se firma en La Habana la **Constitución** de 1901.
- 22/1512: Fallece Américo Vespucio, en cuyo honor lleva su nombre nuestro continente.
- 22/1877: Muere el patriota bayamés Francis-

Semana del 21 al 27 de febrero

co Vicente Aguilera.

- 23/1961: Se crea el Ministerio de Industrias. Es designado ministro el comandante Ernesto Che Guevara.
- 24/1895: Comienza la Guerra Necesaria, como la denominó José Martí.
- 24/1957: Fundación del Frente Cívico de Muje-

res Tuneras.

- 25/1853: Muere en Estados Unidos Félix Varela y Morales.
- 26/1962: Inicia la primera Campaña de Vacunación Antipolio.
- 27/1874: Caída en combate de Carlos Manuel de Céspedes, el Padre de la Patria.

Llévanos en tu móvil



# Encuestas sobre ocupación

Texto y foto: István Ojeda Bello

Desde febrero y hasta abril, la Oficina Nacional de Estadística e Información (ONEI) realiza su Encuesta Nacional de Ocupación, que en Las Tunas abarca a más de cuatro mil hogares.

El sondeo, explicó Tomás Escalona Espinosa, jefe del Departamento de Demografía, Censo y Encuestas de la Dirección Provincial de la ONEI, pretende “conocer las características socio-demográficas y económicas de los hogares, así como las personas que trabajan y las que no, las que estudian, las que buscan empleo, los pensionados y jubilados, en fin, las características económicas de la población del país y sus territorios”.

Para ello, precisó, se investigarán aristas como la composición específica de cada hogar, trabajo y ocupación, desocupación, la población fuera del trabajo y otras formas de este. La indagación llegará hasta todos los municipios tuneros, tanto en las zonas rurales como urbanas, mediante técnicas de muestreo representativo sobre la base de información cartográfica disponible.

La encuesta la realizan 38 expertos debidamente identifica-



dos, valiéndose de dispositivos móviles de captura de los datos que garantizan su fiabilidad y el carácter confidencial de los mismos, que solo serán usados con propósitos estadísticos, aseguró Escalona Espinosa.

La Encuesta Nacional de Ocupación se ha realizado en Cuba casi anualmente en los últimos 30 años. La más reciente ocurrió en el 2022 y arrojó que, a tono con la tendencia demográfica del país, también estaba decreciendo la población económicamente activa, así como los porcentajes de ocupación dentro de esta. En dicho sondeo, Las Tunas se

ubicó entre las provincias con más baja relación de su población económicamente activa con respecto al total de sus habitantes; mientras que mostró la tercera tasa de desocupación más baja del país.

Sin embargo, el Balcón del Oriente Cubano registró el índice de personas desvinculadas del trabajo entre los más altos del Archipiélago; y cifras significativas con respecto al total de residentes que todavía en edad laboral deseaban trabajar, pero habían abandonado toda búsqueda activa de empleo porque no creían poder encontrarlo.

## La ULT realizará primer Taller Quehacer en Comunicación

Por Jorge Pérez Cruz

La carrera de Comunicación Social, perteneciente a la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas de la Universidad de Las Tunas (ULT), convoca al primer Taller Quehacer en Comunicación Alejandro del Cristo Rodríguez Morell, por efectuarse los días 24 y 25 de este mes en el campus Pepito Tey.

El máster en Ciencias Luis René Quiala Martínez, jefe del departamento de la especialidad, argumenta que el evento rinde homenaje al profe Alejandro, como lo llamaban y recuerdan sus compañeros de profesión y discípulos, quien dedicó gran parte de su vida al ejercicio del magisterio y en esta institución docente dejó una profunda huella.

Quiala Martínez explica que el encuentro tiene, además, el objetivo de intercambiar y socializar, en sesión científica, los resultados de las diferentes investigaciones que abordan este tema y sus aportes al desarrollo de la sociedad, el perfeccionamiento del Plan E de estudios en correspondencia con el contexto y la necesaria búsqueda hacia el desarrollo local sostenible.

A debate estarán investigaciones de maestrantes y alumnos con las cuales coronaron sus aspiraciones de superación, muchos de ellos tutorados por la sapiencia del extinto profesor y que se sumergen en los fascinantes universos de la Comunicación Organizacional, Mediática y Comunitaria.

Tres comisiones agruparán los estudios en correspondencia con estos ámbitos del saber. Serán presididas por los másteres en Ciencias de la Comunica-



Foto: Reynaldo López Peña

ción y profesores auxiliares de la ULT Félix Germán Álvarez Téllez (Organizacional), Rafael Labrada Díaz (Mediática) y Miriam Barbarita Reyes Pérez (Comunitaria).

Quiala Martínez explica que “por el alcance de la carrera en la formación de profesionales de las provincias de Las Tunas, Camagüey, Holguín y Granma, y por los resultados loables de la Maestría en Ciencias de la Comunicación, el intercambio incluye investigaciones de estos territorios que involucran a nuevas y experimentadas generaciones a favor de esta disciplina, encargada de ahondar en los procesos comunicati-

vos en la sociedad, las organizaciones, los medios y las comunidades donde se comparten opiniones, conocimientos o experiencias”.

Adelantó que participarán investigadores, docentes, graduados, estudiantes de la carrera, la maestría y de otros campos afines, como muestra de la interdisciplinariedad en la formación del profesional y posgraduado.

También acudirán directivos, especialistas de estructuras del Gobierno Provincial y del Consejo de la Administración Municipal, así como personalidades locales vinculadas con el quehacer de la comunicación.



## Cartas

A cargo de Zucel de la Peña Mora

### LOS VECINOS, JUNTOS, POR SUS NIÑOS

Los vecinos de la escuela primaria Enrique Casals, en la Calle 16 del reparto Aguilera, en esta ciudad, enviaron una misiva a 26 para mostrar su inconformidad por una situación que les preocupa sobremanera.

“Se refiere al funcionamiento de dos cafeterías ubicadas frente a los almacenes del Mincin. Desde horas tempranas comienza la venta de bebidas alcohólicas, y los niños, camino al colegio, chocan con los borrachos.

“También hay coches, motorinas, carros de múltiples tipos, que los padres con los pequeños tienen que evitar al ir o salir del colegio. Y en ocasiones se han visto obligados a transitar por la vía, por las aceras estar obstruidas con artefactos que no permiten el libre acceso. Esto es extremadamente peligroso”.

Mencionan en su escrito un acuerdo del Consejo de la Administración que prohíbe el expendio de bebidas alcohólicas en las inmediaciones de centros de Educación y Salud. Y aclaran que entre los dos establecimientos hay un consultorio, que recibe los efectos nocivos de la música alta de estos sitios, la cual dura, a veces, hasta bien avanzada la noche. “Cómo se las arregla el médico”, preguntan.

“Aclaremos que las cafeterías en sí no molestan, sino su gestión, marcada por los decibeles excesivos y el alcohol en la parrilla. A Higiene Municipal ya nos quejamos, pero nada ha pasado. Aquí hay vecinos que no duermen”, concluyen.

### EMPRESA ELÉCTRICA EXPLICA ANTE INQUIETUDES DE LA POBLACIÓN

Gestionar el déficit de capacidad de generación eléctrica cuando este supera el 60 por ciento, especialmente en la provincia, es algo complejo, enfatiza Carlos Arias Sobrino, director de la Empresa Eléctrica en Las Tunas, en una aclaración dada a los medios de prensa del territorio.

En las condiciones de estos días, admitió, es muy difícil mantener una rotación equitativa del suministro, por lo que se deben priorizar servicios esenciales como los centros de Salud y los sistemas de abastecimiento de agua.

De modo que, tangencialmente, las viviendas ubicadas en esas zonas se benefician de más tiempo de electricidad. Así ocurre, por ejemplo, en las áreas cercanas al complejo de la Salud en esta capital como la Universidad; o quienes residen cerca de los sistemas de abasto de agua potable.

A la hora de decidir qué circuitos se apagan o no, destacó, se deben considerar múltiples variables, como la capacidad de generación, el estado de las redes eléctricas, la infraestructura provincial y la generación distribuida, que incluye parques solares y plantas de generación con fueloil y diésel.

Para que el sistema energético provincial funcione, argumentó, es preciso mantener energizados los circuitos que permiten evacuar la generación eléctrica generada en el propio territorio, ya sea desde los parques solares o desde las baterías de motores diésel o de fueloil. Estos circuitos, insistió, no pueden ser afectados, ya que por ellos se transporta una cantidad significativa de energía; y en ocasiones de colapso del SEN funcionan como “islas” de generación con probada efectividad para salir de esos momentos críticos.

“Algunos circuitos, como la línea de 33 KV en Manatí y Puerto Padre, ejemplificó, no pueden ser afectados, ya que son vitales para la distribución de energía generada por los parques solares y la generación distribuida. En condiciones normales, se intenta mantener una rotación de aproximadamente cinco horas para los circuitos priorizados, mientras que el resto se rota en función de las condiciones”.

Arias Sobrino significó, finalmente, que no todos los circuitos tienen la misma demanda, lo que complica la gestión de los cortes de energía. Algunos, como el que abarca a todo el municipio de Majibacoa, o los que comprenden a Jobabo y “Colombia”, tienen una carga elevada y no pueden ser manipulados fácilmente, mientras que otros, como los de Puerto Padre, permiten una rotación más flexible.



## En el lente

Texto y foto: Reynaldo López Peña

### No lo creas, no es amor



Cuando uno piensa que lo ha visto todo, aparece alguien y se le ocurre hacer un grafiti en medio del parque, en uno de sus bancos, así como si nada. Y hasta un corazón pinta y nos hace creer que fue por amor, que todo gesto en su nombre, grandilocuente o no, está más que avalado. Sin embargo, se engaña el grafitero, sus trazos solo hablan de incultura y vaya a saber si de un esfuerzo estéril por conquistar un corazón que no quiere ceder.

# BAC Las Tunas: faro de esperanza

Por Claudia Ligget Amado Barceló

En el corazón de Las Tunas, una ciudad donde los animales en situación de calle enfrentan un destino incierto, se encuentra el proyecto Bienestar Animal Cuba (BAC), organización no gubernamental sin fines de lucro que dedica sus esfuerzos al rescate, rehabilitación y adopción de perros y gatos.

Al frente de tan noble causa está Mary Alejandra González Rodríguez, coordinadora de Adopciones y Seguimientos, quien suma cuatro años en los trajines de la cofradía. Su compromiso y pasión por esta faena son evidentes en cada una de las actividades que el grupo realiza.

"La misión principal de BAC es clara: rescatar a aquellos animales que fueron abandonados o que viven en condiciones precarias, brindándoles una segunda oportunidad en la vida. Nuestra labor no solo se centra en rescatar, sino también en educar a la comunidad sobre la importancia de la adopción responsable", detalla Mary.

Precisamente, uno de los pilares son las ferias de adopciones, que "permiten que los animales rescatados encuentren un hogar y sirven como plataformas para difundir el mensaje de que adoptar es una opción mucho más valiosa que comprar una mascota", señala la joven con entusiasmo.

"Cada rescatado tiene una historia, y queremos que las personas vean más allá de su apariencia", añade con una sonrisa.

Para financiar sus acciones y continuar ayudando a los necesitados, BAC convoca a rifas benéficas, campañas de donaciones y concursos de mascotas. "Estas iniciativas generan recursos y, a la vez, fortalecen el vínculo entre la comunidad y la organización. Cada donación cuenta y cada participación en nuestros eventos hace una gran diferencia", subraya.

Un empeño así requiere sostén económico, por lo que disponen de



Foto: Reynaldo López Peña

donantes internos y externos. "Tenemos del exterior, aunque son pocos, y recibimos ayuda de seguidores cubanos", explica. Los mismos miembros del grupo también aportan y todos pagan una cotización mensual para apoyar las labores. Esta solidaridad es fundamental para mantener las operaciones y garantizar la atención de las criaturas salvadas.

Además, BAC impulsa campañas de alimentación en las zonas donde habitan más callejeros. Así facilitan el acceso a comida y agua, especialmente en épocas difíciles. "Nos aseguramos -comenta González Rodríguez- de llevar alimento a aquellos lugares donde es más necesario debido a su escasez.

"La salud es otra prioridad. Realizamos campañas gratuitas de vacunación, desparasitación y esterilización para las mascotas de la comunidad", puntualiza; y es fácil suponer que ese esfuerzo educa a los dueños sobre la importancia del cuidado responsable.

El proceso de rescate es meticuloso y requiere una coordinación precisa. "Cuando se recibe un reporte sobre un animal en situación de riesgo, el equipo se moviliza rápidamente. Rogelio, el coordinador de Rescates, lidera esa gestión -pormenoriza.

"Pedimos a quien nos llama que lo cuide hasta que lleguemos. Así afianzamos su seguridad".

Una vez localizado, se organiza su transporte, generalmente utilizando un cocotaxi. "El rescate no solo implica llevarlo a un hogar temporal; antes, se realiza una consulta veterinaria para evaluar su estado de salud. Es crucial -enfatisa- atender cualquier necesidad médica desde el primer momento".

Los cuidados que reciben los ejemplares rescatados son exhaustivos. En los hogares temporales se les proporciona un ambiente seguro y cómodo, con atención médica y alimentación adecuada. "Cada rescatado tiene su camita, platos independientes y mucho amor -asegura Mary. Este aire acogedor es esencial para que se recuperen y puedan adaptarse a su nueva vida".

Asimismo, el quehacer de BAC en cuanto a crear conciencia sobre el maltrato animal y la importancia del respeto hacia todas las criaturas es amplio. "Realizamos charlas en escuelas y comunidades con el fin de educar a los más jóvenes sobre cómo tratar de manera responsable a las mascotas.

"El impacto de estas actividades es evidente. Hemos visto un cambio en la percepción de muchos hacia los animales callejeros", afirma.

A pesar de los desafíos que enfrentan, como la falta de recursos y la necesidad constante de apoyo, esta activista mira con optimismo el futuro. "Cada pequeño gesto cuenta -remarca con firmeza. "Estamos agradecidos por cada donación, por cada persona que se une a nuestra causa".

La historia de BAC es un testimonio del poder del amor y la dedicación hacia los seres más vulnerables. A través del trabajo incansable de sus miembros y el respaldo de la comunidad, esta organización continúa marcando la diferencia en Las Tunas.

Con su registro de sueños... un rescate, una adopción, una campaña educativa... sus hacedores demuestran que un hogar para los sin voz es posible. El compromiso colectivo con el bienestar animal puede transformar vidas y construir un futuro mejor.

"Invitamos a todos a sumarse a nuestra causa, ya sea a través de donaciones o simplemente compartiendo nuestro mensaje. Juntos podemos hacer del mundo un lugar más amable para los amigos peludos", concluye, con voz esperanzadora.

## Una vida en "La Campana"

Por Esther De la Cruz Castillejo

Betty Sonia Jiménez tiene 41 años de trabajo como bodeguera en estas tierras. Y, aunque a algunos les puede parecer sencillo, a esta reportera su historia le parece un valioso recordatorio de fe.

Porque son muchos los tuneños anónimos, como ella, que han dedicado sus vidas a labores constantes, en las que han sido útiles y valiosos, sin remilgos ni medias palabras.

Cuenta que comenzó en esas faenas rondando apenas los 16 años de edad, siempre de la mano de su papá, que era administrador de "La Favorita" primero, y después pasó a "La Campana", el sitio donde ahora conversamos.

Betty llegó a esta bodega con apenas 12 meses de trabajo activo y aquí, cerca del mostrador de madera buenísima que está desde que el sitio surgió, siendo la bodega de El Chino, ha visto correr los años.

Hablamos de los hijos, los nietos y de cómo va a trabajar mientras tenga fuerzas porque "lo de hacer mandados y que-



Foto: Reynaldo López Peña

dar para eso no va conmigo, ¡qué val!".

Dice que es la vejez la etapa más dura de la existencia. "A veces una se cansa, es toda una vida de trabajo duro y ya las fuerzas no dan igual para cargar los sacos o ayudar a mover determinada mercancía, pero me gusta lo que hago, es útil y no me imagino en otra cosa".

Mientras lo dice nos regala una amplia sonrisa, de esas determinadas que no necesitan palabras altas porque llevan nobleza y aliento dentro de sí.



Foto: Reynaldo López Peña

## Restaurante 1876, sitio de historia y tradición

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

Ubicado en la principal arteria de la ciudad de Las Tunas, justo la que recibe al visitante que llega al Balcón de Oriente, está el restaurante 1876, un sitio que conjuga historia y tradición culinaria.

Convertido en un punto icónico para el pueblo tunero, por ser uno de los establecimientos de su tipo más longevos de la red gastronómica estatal, el "1876" reabrió sus puertas el 14 de febrero último tras recibir mejoras en su infraestructura e imagen.

Su nombre hace alusión a la segunda toma de Las Tunas y el incendio de la localidad, el 23 de septiembre de 1876, por el mayor general Vicente García González, en su ímpetu por liberar al territorio que se encontraba bajo la opresión del Ejército español.

En honor al centenario de tan significativo hecho de nuestras luchas independentistas, se le otorga el nombre de restaurante

1876 a esta casa, a la vez que se ejecuta la primera restauración del inmueble por el artista y escultor Armando Hechavarría, quien fallece ocho años más tarde.

Su construcción colonial, en la que un largo pasillo conecta al recibidor principal con un patio interior y sus respectivos portales, crea un ambiente acogedor en medio del clásico estilo de los arcos y las columnas propias de la época.

Convertido en unidad empresarial de base desde el 2021 con la implementación del nuevo sistema de la gastronomía estatal, la instalación recrea platos de la comida nacional e internacional, con énfasis en la sazón criolla tradicional cubana.

La amplia casona, enclavada en las cercanías del parque 26 de Julio, conocido popularmente como la Feria, atrae la atención de quienes visitan esta urbe o residen aquí, pues el restaurante 1876 resulta un sitio ideal para departir en unión familiar.



Foto: Cortesía de BAC

Mary Alejandra González Rodríguez.

# Alejandro, Irito..., el gancho salado del mar



Fotos: Iván Ojeda Bello

Por Yuset Puig Pupo

**A**LAS 4:00 am una brisa suave dispersa el aroma del salitre por todo Puerto Manatí. Es más bien una visita inesperada a cada recoveco del pueblito costero, donde a esa hora no se escucha ni el ladrido de los perros. El aroma del café se entretreje con el hálito fresco; son segundos de quietud y ronroneos lejanos. Pero enseguida Alejandro cruza los umbrales del hogar, en la calle los pasos se multiplican y los morrales al hombro indican que será día de pesca.

Sobre el Punta Brava cada cual ocupa su sitio. Alejandro Ramírez Morlot cubre bien su pecho porque sabe que le espera una travesía de 10 horas hasta llegar a la zona de pesca. Nadie pega un ojo, es tiempo de recordar el último filme, la música de moda o evocar a la gente que ahora mismo desanda en tierras lejanas y se le extraña. Las risas se adueñan del mar porque no hay tripulación sin un buen comediante.

Esta es la segunda campaña para Alejandro. Después de ocho años hizo las paces con el destino de ser pescador y se reestrenó con la corrida de la cojinúa. Confiesa que el brillo de las escamas al sol le devolvió un apego que casi había olvidado. Ahora su suerte marcha detrás del ronco blanco. El sosiego de las olas es un buen presagio.

A merced de la oscuridad, el viaje es también un recordatorio. Al pescador le pesa la familia que deja en tierra, los días sin pisar asfalto. Alejandro se sabe un hombre de mar, aunque haya nacido en Camagüey; son 36 años de conocer el grado exacto de la sal de esas aguas, los vientos que soplan a la tarde para anunciar el momento perfecto en el que se descarga el botín mojado.

Sobre el barco, la tripulación hace sus cálculos, pero los días que permanezcan a la zaga de la costa estarán en dependencia de la abundancia de la captura. La nevera no puede demorar demasiado el trance. Generalmente, después de 12 amaneceres regresan a casa.

Cuenta que las rutinas no son sencillas, pero tampoco difíciles. El día pasa en un santiamén, remendando redes, arre-

glando pescado. Lo doloroso es cuando no se puede salir a pescar por falta de combustible, cuando las limitaciones de recursos atan al pescador a tierra firme. Ahí el bolsillo duele y el alma se siente prisionera. Alejandro conoce esa sensación y no le gusta.

## EL ATRACADERO DE BARCOS Y METAS

Desde el muelle, muchos ojos siguen el curso del Punta Brava, especialmente en la unidad empresarial de base (UEB) Pesca Puerto Manatí. José Ángel Carralero Maldonado, el logístico, conoce los detalles de la travesía, aunque no pise la embarcación. En cada captura está no solo el compromiso de la empresa, van también los ingresos del colectivo y la garantía de poner un trozo de ronco blanco en la mesa de muchas familias.

A merced del vaivén del agua, frunce el ceño al decir que el año pasado la UEB, de un plan de 208 toneladas de pescado, se acercó apenas al 42 por ciento de lo pactado y quedó con más de 120 toneladas en deuda. Asegura que fueron momentos difíciles.

Nos golpearon muchos aspectos -comenta el logístico. La falta de combustible se unió a la escasez de lubricante, las desconexiones del Sistema Electroenergético Nacional agudizaron el panorama y, para colmo, muchos fenómenos atmosféricos torcieron rumbo muy próximo a la costa manatiense.

"Debido al mal tiempo hubo muy poca manifestación de cojinúa, macabí y cibí. Cada vez que entra un fenómeno atmosférico al golfo las corridas se atrasan o se malogran".

Dentro de la instalación, las artes de pesca atraviesan capítulos caóticos. Prácticamente es la inventiva de los pescadores la que mantiene vitales las viejas mallas. Aun así, no se detiene el ritmo de pesca.

Carralero Maldonado, con la nobleza y el optimismo que caracteriza a la gente de mar, aclara que no todo es negativo.

"Podemos decir que empezamos bien el año, pues remotorizaremos la flota, cuatro barcos, dos de plataforma que pescan en la zona de Camagüey y dos que no se alejan de la bahía y

satisfacen las demandas de ostiones. Hasta ahora, dos de ellos ya tienen óptimas condiciones.

"Estamos trabajando el ostión en las granjas para proteger el ecosistema del manglar, un pacto que tenemos con el proyecto Ecovalor desde el 2018. Antes, este producto se sacaba directamente de la uña del mangle; hoy construimos tres granjas de tres hectáreas y mantenemos alrededor de 15 mil colectores.

"Los mismos pescadores siembran el tabaquillo para proteger el mangle, población que fue duramente golpeada por el huracán

cán Ike y de cuyo embate todavía sufrimos las secuelas.

"Hace poco estuvimos dándole una vuelta a la bahía y con mucho regocijo puedo asegurar que ya se nota el cambio. Después de aquel destrozo parecía que se le había dado candela al manglar, ahora todo está verdecito. Se ven más los ejemplares jóvenes y se acabó la mortandad".

Por más que la "ventolera" conspire contra las capturas, en la Pesca buscan alternativas y la voluntad es de roble. Cuando el pescado está escaso se elaboran croquetas a precio módico y se supe una parte de las necesidades de la comunidad e, incluso, apoyan al municipio cabecera.

Los garfios de la migración también se han clavado en la unidad, con saña. Muchos jóvenes se fueron en busca de mejoras económicas, y asegura el logístico que en la actualidad hay que hacer magia para completar las plantillas de 22 pescadores.

## AGUAS DE TRADICIÓN

Irismaldo Bueno Ramírez, Irito, rehúye un poco del diálogo. Luego las palabras le brotan a morral lleno. Tiene 56 años de edad y ha sido pescador desde que pudo empinarse en la chalupa y desafiar la costa. Recuerda los cientos de veces que ha estado en la oscuridad total y se ha lanzado al agua para salvar la embarcación.

Como patrón de la chernera del ostión defiende una tradición

que le llega de sus antepasados. Carga el compromiso de proteger los ecosistemas y estar en equilibrio con un medio del cual recibe el sustento.

"La captura del ostión posee sus complejidades, pero al pescado hay que salir a buscarlo, en cambio el ostión está ahí, en la granja. Es ir al seguro. Incluso, a veces nos conviene el mal tiempo porque hay menos jeje-nes.

"De cualquier manera, a mí me gusta más la escama. Siempre pesqué en la cayería norte y me encanta. Soplan tiempos difíciles, de cambios. Yo no me veo en otro lugar que no sea el Puerto, arriba de un barco. Aunque mire, tengo una finquita que es una joya, ¿quién dijo que esta tierra no es fértil?".

La conversación se llena de carcajadas. Irito narra un avistamiento singular que le marcó la vida. Asegura que vio a una especie rara, cual sirena, pero macho, y aunque nadie le haya creído nunca, defiende muy serio su verdad.

Es un hombre de conocimientos, que se ha encargado de entender la ciencia y aplicarla a conveniencia, por más que alerte que "el mar es como un enemigo oculto". Él se guía por las lunas, las corridas y la época del año. Lleva dentro de su morral la satisfacción de contar con un colectivo de compañeros y amigos, y el mar inmenso bajo su barco; ¿qué más se puede pedir?



Irismaldo Bueno.



José Ángel Carralero.



Alejandro Ramírez.





Foto: Reynaldo López Peña

Por Yelaine Martínez Herrera

**E**L SELLO Conmemorativo 65 Aniversario del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos (Icaic) fue entregado esta semana, en el memorial Vicente García, a ocho tuneros con más de 20 años de labor destacada en la defensa del mundo del celuloide, desde diferentes áreas. Los

merecedores de ese reconocimiento fueron Mirtha García Cabrera, Ramona Vázquez Alcolea, Ana Ivis Rodríguez Leyva, Carlos Esquivel Guerra, Anybis Labarta García, Jesús Ávila Ávila, Caridad Mora Caunedo y Waldina Almaguer Medina.

“Llegar al cine es un privilegio tremendo -confesó entusiasmada Caridad, ya jubilada. Me desem-

peñé en el área económica, la divulgación, en el sistema de promoción institucional del Centro Provincial de Cine... Fueron años de trabajo, pero con amor. Satisface saber que defendemos la memoria viva en imágenes y sonidos de este país. Soy dichosa de pertenecer a esta tropa. Me siento una apasionada del Séptimo Arte”, alegó.

“Llegué a la institución en la década del 90. Atendí el desarrollo del capital humano, la capacitación a los trabajadores de cine, personas humildes y laboriosas. Además, he estado vinculada al desarrollo del Festival Cinemazul, atendiendo a los jurados y cineclubistas. Atesoro el contacto con artistas como Eslinda Núñez y con el pueblo, en general”, añadió Ramona.

Ella, también jubilada, se refirió a lo importante de que las nuevas generaciones conozcan sobre el **Noticiero Icaic**, para “no olvidar

esos momentos tan lindos, que - con tanto sacrificio y esfuerzo- trabajamos para la sociedad”. Y enfatizó en lo vital “de defender el Cinemazul y que se involucren en ello todas las autoridades”.

Por su parte, la realizadora de Televisión Anybis Labarta comentó: “El Icaic para mí está en un pedestal, es la institución que desde muy temprano atesoró el patrimonio audiovisual cubano. Recién graduada, tuve la suerte de ser una de las primeras personas de Las Tunas en pasar por esa escuela de documentales que es la Televisión Serrana, una de las instituciones fruto del Icaic y que retrata las esencias, el alma de la Cuba profunda. A partir de ahí he realizado cerca de una veintena de documentales. Agradezco este reconocimiento, y pienso que otros también pueden recibirlo, pues somos deudores de esa huella”.

Ellas resumen la pasión por la expresión artística que signa a los otros agasajados. Jesús y Ana Ivis, por ejemplo, han dejado su huella en la sala Titón y otros espacios; el escritor Carlos Esquivel desde la crítica especializada; Waldina Almaguer con una amplia trayectoria en la documentalística, avalada por premios nacionales; y Mirtha, con varias funciones dentro del Centro Provincial de Cine. Todos merecedores de un lauro que agasaja el valor del esfuerzo y la dedicación por el bien de nuestra cultura.

Este tributo forma parte de las iniciativas que, durante todo el año, celebran en el país el cumpleaños 65 de esa gran “fábrica de sueños”. Proyecciones de películas, festivales, reconocimientos, espacios teóricos y otras acciones, agasajan así al ente que atesora y allienta la cinematografía cubana.

## Interactivo I, Zona Creativa en la Bienal de La Habana

Al entrar a la galería del Centro Provincial de Artes Plásticas (CPAP) el espectador se haya ante creaciones de diversos artistas, donde piedras, madera, papel, materiales reciclados, pigmentos y otros recursos se unen para dialogar con la conciencia, para seducir a la interpretación. Se trata de **Interactivo I**, una de las muestras que ha impulsado el proyecto Zona Creativa, de Las Tunas, como parte de la programación colateral de la XV Bienal de La Habana.

Sencillamente, al decir de las palabras del catálogo, sus autores apuestan “por lo instalativo, donde los procesos de creación son asumidos desde el concepto de ejercicios en taller colectivo, dejando a un lado los egos para compartir el disfrute de crear entre personas con los mismos avatares y sueños”.

Así, las piezas reflexionan sobre la migración, la religión, la cotidia-

na búsqueda del sustento, la familia, la guerra, la contingencia energética y el ser humano en medio de esos y otros tópicos. El maestro Eliades Avalo Rosales, con más de cuatro décadas unido a las artes plásticas, viaja a las esencias de nuestra idiosincrasia, al sincretismo, al folclor, mientras alude a uno de los jinetes de la Apocalipsis: el hambre. Entonces, restos óseos de animales, bejucos, balanzas envueltas en ramas, plumas, caracoles, hojas secas y otros elementos conforman el discurso que nos traslada al más primario de los instintos.

Otros como la joven Liset Gutiérrez Cruz buscan entre sus seres queridos el motivo de la creación y vemos a la hermana en múltiples facetas con la obra **Metamorfosis de ella**. A través de fotografías, esta autora aborda el universo femenino desde una mirada inti-

mista y antidiscriminatoria. El uso de símbolos es una característica que la distingue, con elementos como un vestido ensangrentado y la mujer que se levanta a pesar de los obstáculos, convicción visible a través de posturas y miradas de los cuadros que rodean y son parte del todo.

“Que se nos haya abierto esta puerta en la Bienal de La Habana es algo muy importante para los creadores tuneros, pues nos enmarca en una plataforma nacional, permite la interacción entre generaciones de artistas, impulsa actividades y posiciona nuestro trabajo”, afirma la joven, quien integra, a su vez, el grupo de fotografías que ha realizado instantáneas en el barrio México como parte de un proyecto comunitario asociado al evento y que, al cierre de esta edición, se preparaba para compartir sus resultados artísticos en el lugar.



Foto: Reynaldo López Peña

Zona Creativa, proyecto impulsado por Leonardo Fuentes Caballín, nació en el CPAP en el 2023, con el fin de alentar las artes visuales en el territorio, aglutinar creadores e incentivar la superación. Como parte de la Bienal de La Habana,

específicamente, ha desarrollado acciones como la exposición colectiva **Manos** y el Taller de Experiencias Lúdicas Sin Proteínas. Es una iniciativa saludable para el arte y que, más allá del evento, debemos alentar. (Y.M.H.)

**Tinta fresca**

**OÍR, ESCUCHAR, VER, MIRAR...**

Oír y escuchar no significan lo mismo. Se diferencian en la voluntad del primero y la intencionalidad del segundo. Oír es el acto involuntario y pasivo de percibir un sonido. En cambio, escuchar es el acto voluntario de prestar atención activa a lo que se dice, y precisa que alguien esté predispuesto a oírlo. Oír no requiere el uso de la memoria, pero escuchar implica recordar e interpretar. De igual manera, ver se refiere al acto automático de avistar algo con los ojos. No necesita un esfuerzo consciente ni una atención especial. Mirar, por su parte, implica un acto consciente y voluntario que le presta atención intencionada a lo que se está observando.



A cargo de Juan Morales Agüero  
**FRASES PARA LA ETERNIDAD**

*Hay un momento límite en el que la paciencia deja de ser una virtud.*

*Edmund Burke (escritor y filósofo británico)*

**INTERNETicias**



**Bonn, Alemania.** - Un jubilado que perdió su dentadura postiza durante un crucero marítimo ha demandado a un tribunal civil de esta ciudad. Resulta que el anciano había envuelto la pieza dental en una servilleta que puso junto al lavabo en el baño de su camarote, antes de que el encargado de la limpieza la arrojara a la basura. Durante las dos semanas que duró el viaje, el vejete no pudo comer ni hablar con otros viajeros, por lo que demandó a su agente para que lo indemnice con mil euros, más otros mil 500 para una nueva dentadura. El tribunal rechazó la demanda porque el camarero no pudo reconocer que dentro de la servilleta había una dentadura. Pero el jubilado apeló la sentencia.

**¿QUÉ SABE SOBRE EL ASTEROIDE 2024 YR4?**

El asteroide 2024 YR4 fue descubierto por el telescopio Atlas el 27 de diciembre del 2024... **Sigue una trayectoria con la que podría colisionar con nuestro planeta el 22 de diciembre del 2032...** Se le calcula un peso de 220 millones de kilogramos y una velocidad de 17 kilómetros por segundo... **Sus dimensiones fluctúan entre 40 y 100 metros de diámetro...** Si fuera una roca, la fricción con la atmósfera lo fragmentaría antes de llegar al suelo... **De ser metálico, la cruzaría, provocando un cráter de más de 1 kilómetro de diámetro...** Su corredor de riesgo se extiende desde América del Sur hasta Sudáfrica... **Si los cálculos confirmaran altos riesgos de choque, existen formas de evitarlos...** En el 2022, la NASA probó con éxito una misión en la que una nave chocó contra un asteroide para desviar su trayectoria... **Según los astrónomos, el 2024 YR4 se encuentra hoy a unos 43 millones de kilómetros de la Tierra...**

**POSTALES TUNERAS**

La Carretera Central de Cuba tiene una longitud de mil 139 kilómetros desde Pinar del Río hasta Santiago de Cuba y, en su recorrido, atraviesa 60 ciudades y pueblos, incluyendo varias capitales provinciales. Su ejecución comenzó el 20 de mayo de 1927 y concluyó el 24 de febrero de 1931. Las obras de su paso por el territorio tunero comenzaron en el poblado de Calixto, en el municipio de Majibacoa, el 5 de septiembre de 1928. Un año después se concluyó el elevado (foto) sobre la línea del ferrocarril. El tramo tunero de la vía se terminó en 1930.



Liborio es el personaje que representó al pueblo de Cuba luego de finalizada la guerra de independencia. Su autor, el caricaturista Ricardo de la Torriente, lo diseñó con nariz pronunciada, largas patillas y atuendo campesino. Durante décadas expresó el pensar y el sufrir del pueblo cubano. Apareció por primera vez en 1900 en el periódico **La Discusión**, dirigido por el propio Torriente, y desde 1905 hasta 1931 en el semanario **La Política Cómica**, también a cargo de su autor. A pesar de su desaparición, aún se suele decir “eso lo paga Liborio” cuando se habla de cosas que están en terreno de nadie o a nadie le duelen, porque, al final, lo pagará el pueblo.



PUERTO PADRE

## Recuperación de la piscina es casi un hecho



Texto y fotos: Yordanis Rodríguez Vega

UN VIEJO anhelo de los puertopadrenses, la recuperación de la piscina municipal, es casi un hecho. Desde hace poco más de siete meses, el trabajador por cuenta propia Vladimir Vega Torres, líder del proyecto Villa Los Cocos, acomete acciones para devolver a la vida útil una de las áreas deportivas y recreativas de la ciudad.

“En realidad, la idea inicial era recuperar el campismo Aguada de Vázquez. Sin embargo, un buen día llegué a la Dirección de Depor-

tes y, al hablar del asunto, una funcionaria del Inder me sugirió intervenir en este otro lugar. A partir de ahí, me enamoré de la idea y comencé a trabajar”.

En condiciones constructivas adversas, Vega Torres asumió el contrato de arrendamiento con esa instancia atlética y, sin mirar atrás, emprendió el sendero, que tendrá como resultado un alto impacto social.

“La obra civil tenía muchas filtraciones, hicimos el defectado técnico y nos percatamos de que existía una separación de la pared de la propia piscina, aproximadamente de un centímetro. Nos dimos a

la tarea de sellar ese desvío y lo logramos. De ahí, comenzamos con la pintura de las paredes y en otras zonas de la instalación.

“Entre los aspectos más importantes que recoge el convenio, una vez hayamos terminado, es la recuperación de los deportes acuáticos en la localidad. Lo otro es la parte recreativa, y queremos reconocer con un pasadía a estudiantes y trabajadores destacados. También pensamos hacer labor social con los infantes de la casa de niños sin amparo familiar Celia Sánchez Manduley”.

El abasto de agua figura entre los obstáculos que pudiera afectar el funcionamiento estable de la alberca, más en una ciudad donde el suministro de agua es un reclamo de los puertopadrenses. “No es un problema. En este sentido somos autónomos, contamos con dos pozos y sus respectivas turbinas. Además, tenemos en proyecto la construcción de otro pozo. Es decir, por este asunto, no deben existir inconvenientes”.

Si importante es la independencia con el agua, trascendental y determinante resulta el cloro para la higienización. “Los directivos del Inder indicaron eso, que debía hacer un contrato con la Empresa Electroquímica de Sagua la Gran-



de, y enseguida nos pusimos en función de conseguirlo. El convenio se encuentra a un 80 por ciento, ya que los especialistas de la industria nos dijeron que una vez que esté lista la instalación, debíamos volver allá para terminar de firmar y entonces proceder automáticamente a la venta del producto”.

El líder de Villa Los Cocos sueña con crecer y, en este sentido, aspira a construir 25 cabañas, lo que resolvería el dilema con el hospedaje de atletas y delegaciones de eventos municipales, provinciales y nacionales, como el Campeona-

to de Triatlón categoría juvenil. “El proyecto es ambicioso”, reconoce el emprendedor, pero sabe el respaldo que significaría para el movimiento deportivo y la población de manera general.

Solo falta un 15 por ciento de las acciones previstas en el cronograma de inversión para que la piscina municipal abra sus puertas. “Primeramente, debemos contar con la aprobación del Gobierno. Con la autorización del Consejo de la Administración ya estaríamos listos para comenzar a trabajar. Los otros detalles los iremos resolviendo en el camino”.



Aramis y Rafael (de izquierda a derecha).

## Árbitros tuneros impartieron justicia en Torneo Iberoamericano de Triatlón

Los árbitros tuneros Rafael Manuel Torres Álvarez y Aramis Caballero Cusa impartieron justicia en la novena edición del Torneo Iberoamericano de Triatlón, con sede en La Habana, los días 15 y 16 de febrero.

Torres Álvarez, árbitro nivel uno de la Unión Internacional de Triatlón, se desempeñó como jefe de la Estación de Ruedas,

mientras Caballero Cusa, árbitro categoría Nacional, fungió como asistente de bicicletas.

Los representantes del territorio fueron los únicos de la región oriental del país en esa lid, fruto de la superación y los resultados sobresalientes en campeonatos nacionales de la disciplina.

El máster en Ciencias Torres Álvarez, en el año 2024, ratificó

la categoría de árbitro Internacional y resultó el juez más destacado de la provincia y del municipio de Puerto Padre.

El licenciado Caballero Cusa, además de mantener su actual condición, en el calendario precedente fue reconocido como el mejor juez de triatlón en los 60 Juegos Escolares Nacionales. (Y.R.V.)



Fotos: Rolando Herrera Agón

## Actividad agropecuaria: en el 2025 hay que hacerlo mejor

Por Yenima Díaz Velázquez

En Las Tunas, la actividad agropecuaria debe transformarse con inmediatez y tras esas palabras de Walter Simón Noris, primer secretario del Comité Provincial del Partido, se muestra la que debe ser la principal proyección de trabajo para el actual calendario.

Sobre el tema se debatió en la reunión de balance de la Delegación del Ministerio de la Agricultura, en la que el dirigente partidista instó a resolver, de una vez y por todas, varios problemas subjetivos que laceran la producción de alimentos para los cerca de 489 mil tuneros.

Para ello son imprescindibles el control y el incremento de las producciones -acotó- y mucho más en estos tiempos en los que se recrudece el bloqueo estadounidense contra Cuba, a partir de las políticas implementadas por el Gobierno de Washington.

Simón Noris señaló que falta una gestión más eficiente de las entidades del sector y que muchas juntas directivas de las



Foto: Reynaldo López Peña

unidades productoras siguen sin fortalecerse y sin exigir a sus asociados la entrega de las cantidades pactadas de leche, carne vacuna y cultivos varios.

Se preguntó por qué no se siembra alimento animal para paliar las consecuencias de los meses secos en la ganadería, qué se hace para recuperar áreas productivas que años

atrás eran de excelencia y cómo trabajar para lograr que la provincia se abastezca de arroz y frijoles.

Lo cierto es que en el Balcón de Oriente existen muchas reservas porque cerca de un centenar de destacados productores ha demostrado que sí es posible obtener granos, frutas, hortalizas y viandas en iguales condi-

ciones de suelos malos, falta de precipitaciones y otras circunstancias.

En el año 2025 hay que hacer mejor las cosas, y en eso coincidieron los especialistas y campesinos presentes en la reunión, pues los últimos 12 meses dejaron muchísimos incumplimientos, especialmente en las ocho producciones con destino al encargo estatal.

Tres de ellos constituyen los principales rubros exportables de origen agropecuario, el carbón vegetal, la miel de abejas y el tabaco torcido para la exportación. Tampoco se honraron los compromisos de huevos, leche fresca para la industria, carnes de res y porcina y la madera aserrada.

En el período se reportaron poco más de 30 mil nacimientos de ganado vacuno, por debajo de lo previsto. Y, aunque es cierto que hay dificultades materiales para la inseminación artificial, el territorio no cuenta con centros de producción de sementales. Se prevé la creación de uno en cada municipio.

Entre otros problemas se mencionó que la producción de medios biológicos en los centros de reproducción de entomófagos y entomopatógenos continuó estancada, no es suficiente el control sobre la tierra y el ganado, y en muchas de las entidades faltan los planes de desarrollo.

Además, persisten los impagos de los productos agropecuarios, especialmente la leche; la contratación fue mayor, pero quedan fisuras y es evidente el desvío de muchos surtidos, a lo que se añaden los hechos delictivos, sobre todo, hurto y sacrificio de animales productivos.

Resolver todas esas deficiencias es la clave para que haya más comida y en ese empeño no basta con la voluntad. Estrechar las relaciones con las bases productivas y los campesinos constituye un imperativo. También, recordar las palabras del General de Ejército Raúl Castro Ruz cuando dijo que los frijoles son tan importantes como los cañones.

# Donde la Neonatología se vuelve hogar



Fotos: Reynaldo López y Claudia Liggett Amado

Por Yuset Puig Pupo

**N**O FUE la Enfermería el sueño que acarició desde niña ni tuvo la certeza de que, invariablemente, colocaría esta profesión arriba, en su boleta. Tampoco se imaginó de blanco hasta que su mamá, de muchas maneras, la puso en el camino. Pero no hizo falta más de un semestre para enamorarse de una carrera en la que Yoandra Gutiérrez Velázquez se sabe en "casa"; y tanto, que ya no se imagina con otro propósito.

Reconforta verla multiplicarse dentro de la sala de Neonatología del Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna, con la mirada fija en el monitor que resguarda a una criatura tan diminuta que casi cabe en una mano. Confiesa que ellas allí son como madres, rezan, le piden "al más

alto" y no sueltan a los pequeños porque de algún modo son como los hijos propios.

"Llegué a Neonatología por casualidad y de ahí no se sale, porque sientes que no hay un lugar más importante en todo el mundo que cerca de los niños con más riesgos, que no hablan, no saben explicar lo que les pasa. Solo te miran..., y esa inocencia es un motor casi mágico. Tú solo entras y te apasionas.

"Durante mi vida estudiantil nunca estuve en el servicio porque es una sala restringida. Crucé las puertas sin tener idea de a qué me enfrentaría. Mi día inicial dentro resultó muy complejo. No se me olvida que el primer paciente que me impactó fue un niño con labio leporino y paladar hendido. Las manos me temblaron, aunque nadie se enteró.

"Tal vez, por esta experiencia, hasta la fecha me impactan mucho los pequeños con defectos físicos, más que con enfermedades graves. Es algo que guardo. En el día ves miles de afecciones, no hay marea baja ni respiros, ni tranquilidad. Y te repito, allá dentro somos como madres, tratamos de cuidarlos a todos. Incluso, cuando no está en nuestras manos, seguimos pidiendo por ellos.

"En cuanto llego al servicio recibo a mi paciente, pero visito la sala completa. Eso se llama sentido de pertenencia, y no soy la única que lo tiene. Somos una familia bien llevada; nadie falta sin avisar, nadie se acomoda. Y cuando un infante está al borde de irse a la otra vida, no quieras imaginarte el dolor que se siente ahí, la lucha que se libra".

## EL UNIFORME NO, LA SENSIBILIDAD

Para Yoandra la carrera ha sido una escalada de superación constante. Quienes la conocen saben que nunca termina de estudiar, de investigar procedimientos novedosos, de hurgar en cómo laboran sus colegas al otro lado del orbe.

En el 2007, en cuanto terminó la licenciatura, comenzó la maestría, luego el camino de la pedagogía y en un abrir y cerrar de ojos se convirtió en máster en Atención Integral al Niño. Hace décadas que más que enfermera es profesora, y sus estudiantes tienen la suerte de verla desdoblarse desde el ejemplo.

"Una no puede estar al margen de lo que sucede ni vivir en la teoría cuando la realidad tunera nos alerta. Hace tres o cuatro años que el servicio está marcado por un grupo grande de pacientes pretérminos y bajo peso, con una morbilidad alta. Estamos viendo niños extremadamente bajo peso, con menos de mil gramos.

"Lo que nos ha fortalecido es la capacitación perenne, el trabajo con los expertos, las estrategias puntuales para defender la supervivencia a toda costa, pero tenemos una batalla muy ardua.

"Nos alarma el embarazo en la adolescencia. Las verdaderas secuelas las observamos nosotras. Esas niñas que comienzan su actividad sexual precoz, sin protegerse, traen al mundo a bebés con muchas complicaciones; no están listan para el proceso ni física ni mentalmente.

"El fenómeno me tocó tan de cerca que me he visto en la obligación no solo de educar y alertar a mi hija, sino a todas las muchachitas que de alguna manera tengo cercanas, a sus familias. El trabajo no termina cuando te quitas el uniforme, asumes la responsabilidad, la sensibilidad de alertar, cuidar y, sobre todo, prevenir".

## "NADIE TE PREPARA PARA FALLAR"

Se le vuelve la mirada húmeda cuando rememora aquella guardia..., ese día aprendió que no puede darse por vencida, que hay una fuerza increíble en la fe.

"Veinticinco años en la Neonatología es demasiado tiempo, son

muchas anécdotas. Pero sí hubo una niña que me hizo sentir diferente. Llegó casi fallecida, prácticamente sin presión arterial media, con latidos cardíacos muy débiles. Se acopló a un ventilador artificial. Solo creí que, si iba a irse, tenía que hacerlo con dignidad, y la empecé a acomodar. Pedí por ella..., y por dentro me dije 'déjame ponerla bien bonita para su familia'; hasta en eso pensamos nosotras.

"Eso fue como a las 7:00 pm; a las 9:00 de la noche no había fallecido. Entró su mamá y la vio bien bonita. Me escuchó hablándole y eso la tranquilizó. A las 9:30 pm le apagué una bomba de epinefrina que tenía para ayudar al corazón a trabajar. Ya no la necesitaba. El corazón funcionaba de maravillas. Fue inexplicable, empezó a levantar y a levantar. Esa niña hoy tiene 11 años.

"Qué te puedo decir. Hay mucho de incierto en la sala. Igual hay algunos que están bien y de repente se complican; y tú dices 'pero qué pasó, si esto no debía haber sucedido'. En Neonatología se hacen muchos procedimientos invasivos.

"¡Qué val! Una no se acostumbra a perder a un paciente. Mira, yo a veces no quiero salir y ver a la familia. Pero viene la dinámica del trabajo, llega otro niño y toca dar más y dar más. Un paciente no se parece a otro y no evoluciona igual; lo que falló antes ahora sí funciona. No hay de otra".

## VEHEMENTE Y SATISFECHA

Yoandra ha participado en varios congresos internacionales, simposios y talleres dentro y fuera de Cuba. Asegura que es muy gratificante la superación. "Una adquiere conocimientos, pero también se relaciona con enfermeras de provincias y otros países; las experiencias son invaluable".

Me cuenta que la vida la premió con creces. "Mi hija llegó un día a la casa y dijo que iba a estudiar Enfermería. Tenía los ojitos agudados. Le respondí que esta, si no es la profesión más bonita, es la más humana de todas.

"Claro que le recordé que su vida sería muy sacrificada, que me mirara a mí. Yo paso la mayor parte del tiempo en el hospital. Y a veces no me quiero perder un evento, un cumpleaños, pero igual

tengo obligaciones y ella sabe eso. Me ve en casa trabajando hasta la noche, atendiendo a la familia.

"Me dijo que no iba a ser igual que yo, y ahí mismo le aclaré que ella puede ser mejor. De eso estoy segura".

Años después, Yoandra se prepara para recibir a su niña, como colega, en la Neonatología.

## LOS NUEVOS BROTES

"Estamos atravesando momentos difíciles en los que la gente quiere mejorar; y no podemos juzgar al que sale, porque los pueblos emigran en busca de condiciones económicas más prósperas. Los servicios se han visto muy afectados. Pero lo que nos corresponde es trabajar con el relevo y garantizarlo.

"Aquí intentamos educar lo mejor posible a las nuevas generaciones y a mí me toca la parte de Neonatología, pero también la sensibilidad humana hacia el recién nacido. Les digo a los estudiantes que deben ir aprendiendo porque por aquí pueden pasar sus sobrinos, hijos, los hijos de sus amistades, que llamarán con el corazón en la mano.

"La motivación resulta esencial y con ella trabajamos para que el enfermero entienda que no labora por dinero, porque este no le va a alcanzar, que su responsabilidad no tiene precio.

"Para mí la profesión es un regalo. A veces una está cabizbaja, desmotivada, pero cuando llegas al trabajo y percibes que un niño depende de ti, que... desesperados y no saben qué hacer; cuando te reconocen y te dicen 'qué bueno que tú estás con mi bebé', ahí se te aligeran todas las cargas, porque allá adentro nunca se trata de ti, sino de los niños, de la vida. Estas pequeñas esencias me motivan y trato de que motiven a los que estarán después de mí".

• • •

Actualmente, Yoandra se encuentra enfrascada afuera están su madre, su padre en un evento singular de Puertas Abiertas, un espacio para intercambiar con los estudiantes de Medicina y Enfermería, y azuzar sus pasiones. Como ella dice, se trata de "trabajar en el presente para garantizar el futuro".



**puertas abiertas**

Del 17 al 21 de Febrero de 2025

HEG LAS TUNAS HOSPITAL GENERAL DOCENTE DR. ERNESTO GUEVARA DE LA SERNA

26 ABRE NUEVAS PUERTAS

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA  
CON NOSOTROS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez  
(Relaciones Públicas)

50927011

26  
PERIÓDICO